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香港文匯報訊（記者 尉瑋、丁寧）金宇澄說，上

一次他來香港是7年前，經過這麼多年再來，仍然

覺得香港特別有城市的味道。「從表現城市韻味的

角度來說，香港的豐富性，永遠是寫不勝寫的。」

他說。如果要形容香港與上海的分別，上海更像一

個旅行袋，在某個歷史時期被拉開了拉鏈，被完全

暴露、完全打開，完全露出裏面的內容。「香港是

原汁原味的，上海雖然有這樣的綻露，雖然被完全

打開，但打開的同時，就在癒合，甚至保存了更多

的故事和魅力。」

這次來香港，金宇澄去中環大館，逛了他自己的

畫展。他在大館裏見到一棵巨大的芒果樹，聽了關

於這棵樹的神奇故事。「據說這棵樹如果結了很多

果子的話，就會有人去世或升官，這有很玄妙的空

間，充滿神話色彩。」大都市總是充滿傳奇，一如

這棵樹，包括那位閘北開封路的上海女人。永遠存

在於傳說之中，讓人難以忘懷，也許，在作家的下

一本書或下一幅畫中，我們會見到這些故事的延伸

與難忘的他們的身影？

金宇澄總說，一個人的生活經歷是有限的，出生

在一個具體的地方，那麼，這裏的特徵，在他的一

輩子裏，會以各種方式出現，如影隨形。「如果你

出生在城市，城市就會變成你寫作的重要場所；如

果生在農村，你對那裏的認識積累會更深厚。你少

時生活的地方，是你敘事的原點，正如福克納所

說：家鄉那塊郵票般大小的故土值得一寫。我永遠

只能寫上海某一塊郵票大小的地方。所以《繁花》

寫的是六十年代到九十年代的上海，從阿寶小時在

開始寫。如果我是農村小說的作家，我也無法脫離

小時候的鄉村，這是文學規律。」

大館的一棵芒果樹

金
宇
澄
：

從《繁花》出版到改編成話劇，從王家衛的電視
劇到現在又在大館辦畫展，討論一波又一波，金

宇澄身處其中，可能已經講述了太多次關於《繁花》
的故事。嘰嘰喳喳，眾聲喧嘩，亂花迷人眼，他拉開
一點距離，有點酷的，反倒想看看這沸騰的熱氣下面
是什麼。「到我這個年齡，我也知道，年輕人最討厭
的就是一個人倚老賣老。我始終覺得，別看我歲數
大，我總是很聽年輕人的話的。工作方面也好，我的
雜誌社也好，大部分也是80後、90後的年輕人。」
《繁花》這本書，帶給香港的到底是怎樣的意義？王
家衛的電視劇真的觸動香港觀眾了嗎？新出版的《繁
花》批註本，年輕人真的會細看嗎？這是金宇澄好奇
的。
《繁花》是與眾不同的。「我覺得小說應該像開超市
一樣，你可以進去自由選擇。《繁花》這本書，其實你
打開一頁就可以看，這是我要告訴香港讀者的，它和其
它小說不一樣。也不要把上海方言看得那麼可怕，它實
際上是一本經過改良的方言的中文小說。從電視劇開始
播出之後，小說和電視劇相互之間形成了一種合力。導
演王家衛也曾經說過：帶着《繁花》看《繁花》。他的
意思就是，他只是取了《繁花》小說中的其中一塊。作
為作者來說我也非常高興，小說像一棵樹一樣，長出來
後有一個枝椏伸到別的地方去了，產生了一個更加立體
的，更加有畫面感、有聲光電的一塊，我覺得我們都很
開心做了一個這樣的東西。」
小說完成後，繼續以各種其他形式延展着意義的宇
宙，作家孤身描繪出的故事透過不同媒介變成了許多
人一起參與的事件。「尤其是話劇，編劇溫方伊是90
後，都是年輕人在喜歡。」金宇澄說，「生命像被延
長了，我有成就感，我高興的是沒有代溝，交往的都
是年輕人，我還沒有到那種越老越變壞的狀態，比較
慶幸。」

每個作者心中都有理想讀者
《繁花》後，長江文藝出版社於2023年7
月出版了簡體版《繁花》批註本，繁體版
則由香港中和出版社於早前的香港書展中
推出。在原著的基礎上，對其中的方言詞
彙、特殊表達和重點情節都加以批註和鑒
賞，為想要細讀《繁花》的讀者帶來更大
的探索樂趣。
金宇澄回憶道，2017年，長江文藝出版
社的副社長陽繼波在上海書展找到他，提
出想要做一個《繁花》的批註本。「說到
批註本，立刻會想到傳統批註本的樣式，
我說，批註人難找呀。看過如今某些批註
本是由評論家來完成的，包括古典的金聖
歎那種也不合適。更接地氣的批註，應該
是深深懂得上海生活的人才行。」金宇澄
心中有自己的人選，一位是上海曾經的文藝地標季風
書店老闆小寶，上海灘人稱寶爺；另一位是作家沈宏
非，曾為《南方周末》《三聯生活周刊》等媒體寫專
欄，著名美食家，寫過不少美食文章，《舌尖上的中
國》顧問。這兩人，一位50年代生人，一位生於60年
代，由他們批註，老上海的人與事才是清清楚楚明明
白白。
「就像我這本小說一樣，作者心中都有一個理想讀
者。」金宇澄說，「當年寫《繁花》，我的理想讀者
包括了這兩位，包括王家衛。我寫一本書，一定這些
人看了能喜歡，才是我的目的。作者對讀者是有這方
面要求的，蠻重要的。如果給小寶或者沈宏非這樣的
讀者來看，很膚淺很基本的東西就不要寫了，他們沒
感覺的。只有我們都清楚的某些痛點、癢點，某些幽
默或意味深長的地方，能讓他們會心一笑。」

批註本，說嘔心瀝血也不為過
批註本最終請來了沈宏非，「他處女座，做事特別
認真。這本批註本完全是在他手機中做出來的，出版
社做這本書也特別困難。」不僅在批註的內容，還在
於版式。看過批註本的讀者，會對文字排列與樣式印

象深刻，套紅
的橫排印刷，
如圖畫般鑲嵌
進文字中，標
註的是小點還
是小圈，字體
如何選擇，插
圖 又 怎 麼 配
搭、互文都是
講究。金宇澄
說，當時排版
他 專 門 請 來
「 上 海 老 法
師」姜慶共操
刀，他是著名
的 平 面 設 計
師，專注上海
城市歷史和設
計文化出版物
的創作。
「《繁花》
批註本每一頁
都是手工排版。」金宇澄說，「整本書當時是多人一
起參與進行的，比如樣式不能做那種豎排版的線裝
本，各種變化也都是姜老師想出來的，包括眉批怎麼
樣，旁邊的側批，大大小小的組合。封面
基本是我的設計，字也是我寫的，包括插
圖，原來《繁花》的插圖是黑白圖，因為
這書是套紅，就用紅鉛筆把插圖加了些紅
色背景，或紅色裝飾，圖是和文字版面非
常般配。」批註的內容也經過大量的編輯
工作逐漸成形，「說嘔心瀝血也不為
過。」

問金宇澄，這次作為沈宏
非批註的首個理想讀者，
對老朋友的批註有沒有感
到驚訝的地方？他笑說：
「驚訝就是因為他處女座
的精細狀態！比如發現我經常引用了
什麼人的句子，他指出：哇，原來你
是誰誰誰粉絲。我的寫作習慣，喜歡
看什麼什麼書，這些秘密都被他發現
了。」
批註的樣式，當代讀者是否能接受
呢？金宇澄有疑慮。「這回出的香港
繁體字版，很漂亮，我也好奇，年輕
人買來會讀嗎，嗯，我得相信讀者，

也感覺……江河日下吧。這種傳統的包括紙
書，肯定會有一個新變化，會見分曉。」

畫畫比寫作愉快很多
除了批註本的《繁花》，香港

中和出版社還同時出版了金宇澄
首部繁体中文版繪畫作品集《金
宇澄：細節與現場》，精選了他
包括《繁花》插圖手稿在內的200
幅畫作。而由季豐沙龍和雲杪文
化聯合呈現的「繁花——金宇澄
繪畫展」亦正在中環大館展出。
金宇澄回憶自己這些繪畫作品

的由來。2000年，他在《上海文
學》開設了「城市地圖」專欄，
每期刊一篇上海故事，並且請作
者手繪地圖，後來有作者不願意
畫地圖，便由他代畫。等到《繁
花》在《收穫》雜誌上刊登時，
他地圖癮又冒出來，便配了4個
地圖，「想要讓小說中的人物和
故事有更加確定的坐標。」到了
《繁花》要出單行本時，經由

《收穫》雜誌的編輯提議，金宇澄便為小說創作了一
系列插圖。「這些畫都是匆忙中用雜誌社打印機邊上
用過的A4紙的背面畫出來的，有時候畫的構圖都有問

題，我就剪下來，再貼在另外一張紙
上，用辦公用的水筆來畫。總的來說，
這些圖都是太隨性，但是同時我自己覺
得很重要，因為圖這個東西比文字更早
在人類歷史中用以表達。嚴格來說，繪
畫是每個人都有的本能。」
金宇澄說，自己沒有受過任何正規的美

術訓練，多年來畫的畫大多是用一般的圓
珠筆、鋼筆，或者水彩等顏料，甚至蠟
筆，混在一起完成，非常隨性。要說自己
畫畫的路，也是「彎彎曲曲走過來」。他

回憶年輕時，交的朋友大多是喜歡文藝的，一
次都沒有遇到一個喜歡美術的。「我畫畫後想，如果
七十年代，我20歲出頭時遇到一個畫畫的朋友，說不
定我就畫畫了。」那個年代，文藝、小說大多地下流
通，一套盧浮宮油畫的黑白相片，像珍寶般人手相
傳，每人只能借看兩小時。資源如此匱乏，限制如此
之多，「但人就像乾癟的海綿，如飢似渴。」
關於畫畫，有些畫面始終難以忘懷。他記得有一次
總算是認識一位畫畫的青年，到對方家中拜訪，一方
安靜的院子，開着桂花，東西兩廂房中放着畫作，中
間的客廳還掛着祖上的工筆人像畫，「我驚呆了。」
過了幾年，聽說那個房子被拆掉了，那段午後的寧靜
卻一直留在他腦海中。還有青年時在東北大農場的集
體宿舍，有人床前放着一本民國時期中央大學建築系
教科書《鋼筆畫教程》，讓他無意識地喜歡。再後來

做鉗工，要學機械製圖，他便
學會了畫剖面圖，在很長一段
時間喜歡畫分解圖。「一個新
加坡的設計師朋友說，你怎麼
喜歡畫分解圖，這是繪畫中最
低檔的一種，就像宜家的說明
書一樣。然後他又說：不過，
你畫得挺好看的。」金宇澄笑
道。
現在，自己的興趣轉到美
術，金宇澄說自己停不下來，
「想要畫的有很多，」他說，
「而且過程比寫作愉快很多。
畫畫很愉快，因為我什麼都不
大知道，像一個小朋友什麼都
新鮮，什麼都想試試看。當然
也走了很多彎路，但我覺得我
狀態挺年輕的。文字的話，文
學的話，顧忌就多多了。」
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▲《繁花》批註本
繁體中文版（香港
中和出版社），內
頁104頁。
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◆◆金宇澄金宇澄 圖片提供圖片提供：：季豐沙龍及藝術家季豐沙龍及藝術家

新版畫冊的名字「細節與現場」，用來形
容小說《繁花》或是金宇澄的繪畫特點，都
很貼切。
但對金宇澄來說，觸及美術的「細節與現
場」，與文學卻是大不一樣。他說起一個真
實的故事：某個上海女人和丈夫原住閘北開
封路，一間又小又破的房子中。1990年代丈
夫賺了大錢，在上海買了三四十套房子。但
每到夜晚，女主人在豪華的新房子裏都無法
入睡，要讓司機送自己回去開封路8平米的
小房子中，在簡單的鋼絲床上才能安眠。第
二天，司機又把她接回花園別墅中，與丈夫
坐在早餐桌前吃早餐。
「文學的細節和美術的細節不一樣，文學
建立的這種『畫面
感』，美術上很難
畫出來，包括這個
女人怎麼畫？怎樣
用一幅畫來表現
她？這個故事只能
靠文字來傳遞。」
也有些故事用美
術來呈現會更加震
撼。金宇澄以自己
的畫作《上海老場
坊》來舉例，畫中
所描繪的是上海虹

口的一個園區，這裏1930年代時曾是亞洲最
大的屠宰場。
畫面呈現一條盤旋而上的道路，牛群從最
下方的喇叭口進入後，隨着道路的不斷收
窄而變成三牛並行、兩牛並行，最後當道
路只能容下一頭牛時，便進行宰殺。「整
個大樓的設計者是一個英國人，設計者當
年考察上海的天氣，什麼季節吹什麼風。
因為四樓宰牛可謂是血氣沖天，要找到自
然風的引導，把血腥味沖掉，可謂用心良
苦。我就畫了這麼一幅畫，整個畫面是牛
在盤旋而上，而樓中的這裏那裏，有着沉
默的男人女人，看着牛往前走。這個地方
現在變成文創空間，你可以喝咖啡、吃piz-

za，但其實稍微知
道一點歷史的人，
比如我，會渾身發
冷，覺得陰氣十
足。這種畫面一出
來，現場就比較清
楚。我說過的，這
種畫估計也沒人會
買，看了就覺得喪
嘛。但我也聽說好
幾個朋友明明知道
這個悲慘的背景，
仍然喜歡。」

文學與美術
不同的「細節」，迥異的「現場」

▲金宇澄《上海老場坊》，2017年，紙本丙烯，
37.5×54.3cm
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